



SOSIALISASI MENABUNG SEJAK DINI DALAM UPAYA MENINGKATKAN MINAT MENABUNG UNTUK ANAK-ANAK DI KAMPUNG MONGOL-BOGOR

Fatima Azzahra¹, Devina Kesya², Radisyah Rahmadina³, Annisa Lailatul Q⁴,
Ukhfi Nabillah⁵, Yusuf Alfaussi⁶, Fadiya Nur S⁷

¹⁻⁷Program Studi SI Akuntansi, Universitas Pancasila

E-mail : azzahraf692@gmail.com, devinawibowo15@gmail.com,
radisyarahmadina@gmail.com, annisalailatul1001@gmail.com,
ukhfinabillah.06@gmail.com, yusufalfaussi01@gmail.com, fadiyanurs.15@gmail.com

ABSTRAK

Kampung Mongol merupakan salah satu kampung yang terletak di tengah Kota Bogor tepatnya di Jalan Pakuan, Kelurahan Tegallega, Kecamatan Bogor Tengah, yang berdekatan dengan Universitas Pakuan. Hampir seluruh masyarakat yang tinggal disini mata pencaharian mereka sebagai pengemis, pengamen, pemulung dan buruh harian lepas. Anak-anak yang tinggal disini pun banyak yang putus sekolah akibat keterbatasan biaya. Walaupun biaya pendidikan dari Sekolah Dasar hingga Sekolah Menengah Atas sekarang sudah diberlakukan gratis namun tetap saja mereka terpaksa putus sekolah dikarenakan faktor ekonomi dan sekaligus harus membantu orang tuanya di pinggir jalan. Oleh karena itu kami tim KKN Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pancasila melakukan sosialisasi menabung oleh anak-anak usia dini. Dengan menabung dapat bermanfaat untuk masa depan mereka, jika menabung sedikit demi sedikit mereka bisa melanjutkan pendidikan. Selain itu kami memberikan motivasi kepada anak-anak untuk tetap semangat dan tidak putus asa untuk tetap mengejar cita-cita mereka setinggi langit.

Kata Kunci : Kampung Mongol Kota Bogor; Menabung; Mencapai Pendidikan Tinggi.

ABSTRACT

Kampung Mongol is a village located in the middle of Bogor City, precisely on Jalan Pakuan, Tegallega Village, Central Bogor District, which is adjacent to Pakuan University. Almost all the people who live here make their living as beggars, buskers, scavengers and freelance daily labourers. Many of the children who live here drop out of school due to limited funds. Even though the cost of education from elementary school to high school is now free, they are still forced to drop out of school due to economic factors and at the same time have to help their parents on the side of the road. Therefore, our KKN team, Faculty of Economics and Business, University of Pancasila conducts socialization on saving by young children. Saving can be beneficial for their future, if they save little by little they can continue their

education. In addition, we provide motivation for the children to keep up the enthusiasm and not give up to keep pursuing their dreams as high as the sky.

Keywords : Kampung Mongol; Bogor City; Saving; Achieving Higher Education.

PENDAHULUAN

Kampung mongol merupakan salah satu wilayah hunian kumuh yang berada di tengah Kota Bogor, tepatnya di Jalan Cihelut Pakuan, Kelurahan Tegallega, Kecamatan Bogor Tengah, Kota Bogor. Sebelum diberi nama Kampung Mongol, wilayah ini dikenal warga sebagai Kampung Pemulung Kota Bogor. Kampung Mongol berdiri di pinggir Tol Jagorawi, dihuni oleh ratusan warga yang bekerja sebagai pemulung, pengamen, pengemis dan buruh kasar. Lokasi Kampung Mongol hanya sekitar 500 meter dari Universitas Pakuan, kampus swasta yang cukup terkenal di Kota Bogor.

Kampung Mongol terdiri dari 4 RT berdampingan dengan Kampung Beling yang terdiri dari 5 RT. Kampung Mongol dan Kampung Beling hanya dipisahkan dengan kali kecil, meskipun terpisah, pemandangan dua kampung ini sangat terlihat kontras. Kampung Beling sangat dekat dengan mal, universitas dan juga Istana Bogor dengan jarak kurang kurang

dari 3 kilometer. Yang membedakan Kampung Mongol dengan kampung lainnya di Kota Bogor yaitu hampir seluruh warganya Penyandang Masalah Kesejahteraan Sosial (PKMS). Hampir semua keluarga di Kampung Mongol bekerja di jalan sebagai pemulung, pengemis, pengamen dan buruh kasar. Beberapa upaya yang sudah dilakukan dari pemerintah dan relawan untuk meningkatkan taraf ekonomi, pendidikan dan kesejahteraan warga Kampung Mongol. Mulai dari program padat karya, sosialisasi hingga pelatihan-pelatihan. Namun, hasilnya kurang memuaskan. Menurut Ketua RW 06, Kelurahan Tegallega, Raden Saefahroji, Dari 100 orang yang mengikuti pelatihan, hanya 20 orang yang benar-benar terlibat dan intens beralih profesi dari pemulung menjadi wiraswasta atau mempunyai keahlian lain yaitu montir.

Tim KKN Fakultas Ekonomis dan Bisnis Universitas Pancasila melakukan kegiatan sosialisasi menabung sejak dini dalam upaya meningkatkan minat

menabung untuk anak-anak di Kampung Mongol pada tanggal 08 Juli 2023. Menabung merupakan hal positif sekaligus kegiatan pengelolaan keuangan dengan menyisihkan uang dalam jangka tertentu yang kelak dapat digunakan dimasa yang akan datang. Menabung tidak mengenal usia dari anak-anak, remaja sampai orang tua, karena menabung merupakan suatu hal yang penting.

Dengan menabung kita juga bisa menjadi pribadi yang lebih hemat, lebih menghargai uang dan juga dapat mengatur dan mengelola keuangan kita agar lebih baik. Kegiatan ini kami lakukan untuk memberikan motivasi sekaligus semangat untuk lebih giat dalam menabung. Anak-anak di Kampung Mongol sangat antusias terhadap serangkaian sosialisasi yang kami lakukan disana sehingga ada peningkatan jumlah anak yang datang pada saat kami melakukan sosialisasi menabung ini. Kami juga memberikan hadiah berupa celengan kepada setiap anak untuk dapat langsung mengimplementasikan di rumah masing-masing terkait gerakan menabung yang sudah kami sampaikan melalui pemaparan dan tampilan video pada saat kegiatan berlangsung.

Memberikan pemahaman tentang menabung pada usia dini juga dapat mengembangkan kreativitas anak-anak dalam kegiatan menghias celengan yang juga kami lakukan pada saat KKN di Kampung Mongol. Kegiatan ini diharapkan memberikan dampak yang positif bagi anak-anak yang berada di Kampung Mongol yaitu dapat menambah pengetahuan dan wawasan mengenai pentingnya menabung di masa yang akan datang.

Tujuan diadakannya kegiatan ini yakni sebagai berikut:

1. Melakukan KKN sehingga mahasiswa diharapkan mampu sebagai perantara dalam memberikan pengetahuan dan ilmu tentang pentingnya menabung sejak dini untuk anak-anak di Kampung Mongol.
2. Memberikan edukasi terutama kepada anak-anak usia dini di Kampung Mongol yang berada di Jalan Pakuan, Kelurahan Tegallega, Kecamatan Bogor Tengah.
3. Mendapatkan pengalaman mengajar tentang pentingnya menabung dan memberikan

motivasi bagi anak-anak usia dini di Kampung Mongol.

Sasaran kegiatan ini bagi mahasiswa adalah (1) Melatih mahasiswa untuk berperan sebagai “pemimpin” dan “pembimbing” sehingga menumbuhkan sifat profesionalisme; (2) Mahasiswa saling bekerja sama untuk menjalankan tujuan dan bertanggung jawab terhadap pelaksanaan KKN di Kampung Mongol; (3) Menambah pengetahuan, ilmu dan keterampilan mahasiswa dalam terjun ke masyarakat; (4) Sebagai motivator untuk anak-anak Kampung Mongol agar giat menabung.

Sedangkan sasaran kegiatan bagi anak-anak kampung mongol adalah: (1) Memperoleh ilmu dan pengetahuan tentang pentingnya menabung bagi anak-anak Kampung Mongol. Semua anak-anak yaitu peserta laki-laki dan perempuan mendapatkan ilmu dan pengetahuan yang sama tentang menabung (kesetaraan gender); (2) Memberikan fasilitas celengan untuk anak-anak Kampung Mongol menabung di rumah; (3) Untuk memberikan semangat kepada peserta anak-anak Kampung Mongol tim kami memberikan celengan dan celengan tersebut dihias, dan kami bagikan ke setiap

peserta, hal ini ditujukan agar anak-anak termotivasi untuk menabung sehingga mereka bisa mendapatkan pendidikan yang berkualitas.

Sedangkan sasaran kegiatan bagi Universitas adalah (1) Menghasilkan sarjana yang menghayati permasalahan masyarakat Kampung Mongol; (2) Membentuk kepedulian mahasiswa sebagai kader pembangunan dengan wawasan berfikir yang komprehensif; (3) Terjalannya hubungan yang baik antara Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pancasila dengan masyarakat Kampung Mongol; (4) Memperoleh umpan balik sebagai hasil pengintegrasian mahasiswa dengan kegiatan sosialisasi menabung bersama anak-anak Kampung Mongol.

METODE PELAKSANAAN

Kegiatan pada program Kuliah Kerja Nyata (KKN) kami pada hari Sabtu, 08 Juli 2023 jam 08.00 WIB yaitu “Sosialisasi Menabung Sejak Dini Dalam Upaya Meningkatkan Minat Menabung Untuk Anak-Anak di Kampung Mongol, Kota Bogor”. Kampung Mongol yang terletak di Jalan Pakuan Kelurahan Tegallega, Kecamatan Bogor Tengah. Kegiatan yang telah dilakukan yaitu

dengan pemberian materi tentang menabung beserta video edukasi tentang menabung dan menghias celengan yang kami berikan agar menambah semangat anak-anak untuk menabung. Kegiatan sosialisasi memiliki proses utama berupa kegiatan mentransfer kebiasaan, nilai, dan peraturan antar generasi dalam suatu masyarakat dimana didalamnya mengajarkan peranan individu yang harus dilakukan yaitu menabung. Pada saat pemaparan materi kami menjelaskan pentingnya menabung, manfaat menabung dan tujuan menabung karena menabung memiliki manfaat yang sangat banyak untuk masa depan.

Kami juga memberikan ice breaking kepada anak-anak agar tidak bosan saat mendengarkan sosialisasi yang kami paparkan berupa games yang berhadiah. Sesi ini merupakan sesi tanya jawab tentang pemaparan materi yang sudah kami sampaikan sebelumnya seperti apakah mereka sudah menabung? Dimana mereka menabung? Dan pertanyaan lainnya terkait menabung. Lalu kami juga memberikan tanggapan atas jawaban maupun pertanyaan dari anak-anak yang mengikuti kegiatan kami. Tahap ini juga terdapat sharing session dimana anak-anak

dapat menyampaikan pengalamannya tentang menabung. Dengan adanya kegiatan ini, diharapkan anak-anak mampu memahami betapa pentingnya menabung sangat bermanfaat untuk masa depannya kelak. Menabung juga memberikan manfaat yang baik untuk mengelola keuangan dengan bijak. Setelah itu kami memberikan bingkisan makanan ringan kepada anak-anak di akhir acara sebagai ucapan terimakasih kami kepada anak-anak karena telah ikut serta dalam kegiatan KKN sosialisasi dari Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pancasila.

Kami melaksanakan perencanaan dengan Ketua Program Studi S1 Akuntansi pada tanggal 25 Juni 2023 melalui zoom meeting, disitu dijelaskan secara detail bagaimana kami akan melaksanakan KKN yang akan di dampingi oleh dosen DPL nya di setiap kelompok. Setelah itu kami melakukan zoom meeting dengan dosen DPL kami untuk merencanakan kegiatan KKN tepatnya di Kampung Mongol. Kami melakukan perencanaan dari tanggal 25 Juni 2023 sampai 07 Juli 2023. Pada tanggal 06 Juli kami memberikan surat keterangan KKN dari Universitas

Pancasila kepada Ketua RW Kampung Mongol. Lalu pada tanggal 07 Juli kami berdiskusi dengan dengan dosen DPL terakit rundown KKN. Pada hari Sabtu, 08 Juli 2023 pukul 08.00 WIB kami melaksanakan KKN di Kampung Mongol Jalan Cihelut Pakuan, Kel. Tegallega, Kecamatan Bogor Tengah, Kota Bogor.

Kami melaksanakan KKN di dampingi oleh dosen DPL kami yaitu dengan Ibu Dr. Tyahya Whisnu Hendratni, S.E., M.M, Ibu Shinta Budi Astuti, SE., M.S.Ak, dan Ibu Ateniyanti, SE., MM di Kampung Mongol. Pertama kami memberikan pemaparan melalui PPT dan video tentang manfaat menabung. Kami juga memberikan ice breaking agar anak-anak tidak merasa bosan berupa games yang berhadiah, lalu anak-anak diberi kesempatan untuk menghias celengan yang kami berikan. Dengan tujuan sosialisasi terhadap anak –anak yang tinggal di Kampung Mongol untuk gemar menabung. Latar belakang anak-anak tersebut yaitu adanya keterbatasan ekonomi, putusnya sekolah dikarenakan harus membantu keluarga nya untuk bekerja sebagai pengemis, pengamen dan pemulung.

Target yang di data oleh kami hanya sekitar 20 orang anak, tetapi anak-anak tersebut sangat antusias terhadap sosialisasi yang kami adakan jadi jumlah anak yang datang pada saat itu kurang lebih 40 anak. Pada saat pelaksanaan kami mengedukasi bagaimana caranya menabung melewati video dan paparan materi yang kami sampaikan dan kami juga memberikan kesempatan untuk menghias celengan yang kami berikan kepada anak-anak tersebut agar termotivasi untuk lebih semangat dalam menabung.

Setelah kami berikan materi tentang menabung anak-anak langsung mempunyai keinginan untuk memasukan sisa uang mereka ke dalam celengan tersebut. Dengan demikian sosialisasi yang kami sampaikan kepada anak-anak tersebut bisa mengurangi tingkat kemiskinan di daerah Kampung Mongol di masa yang akan datang. Metode pelaksanaan yang kami lakukan ini secara offline tatap muka langsung dengan anak-anak yang berada di Kampung Mongol. Setelah itu kami memberikan anak-anak celengan dan membagikan alat untuk mereka gunakan dalam menghias celengan seperti kertas warna, spidol, stiker dan lain-

lain. Penggunaan media perantara dengan membuat celengan ini digunakan agar kegiatan sosialisasi lebih menarik dan dapat menimbulkan gairah belajar, interaksi lebih langsung antara kami, anak-anak & sumber belajar serta meningkatkan kreativitas anak-anak. Pemberian materi tentang menabung yang sekaligus melatih kreativitas anak-anak ini diharapkan dapat lebih mudah dipahami dan dimengerti oleh anak-anak.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Dari hasil KKN yang kami lakukan di Kampung Mongol pada tanggal 08 Juli 2023 bisa disimpulkan bahwa anak-anak tersebut sangat antusias terhadap pemaparan atau sosialisasi yang kami berikan kepada mereka dengan begitu mereka bisa mendapatkan ilmu dan manfaat dari apa yang kami berikan.

Adapun hasil kegiatan sosialisasi pentingnya menabung sejak dini adalah untuk memberikan pemahaman kepada anak-anak untuk menabung sangat bermanfaat untuk masa depan. Aktivitas ini akan memberikan gambaran umum tentang betapa pentingnya mengelola keuangan sejak usia dini. Gerakan menabung sejak dini juga bermaksud

untuk mendorong dan menanamkan budaya hemat, Semoga bisa menjadi pribadi yang tidak konsumtif dan mampu mengelola pendapatan yang dimiliki.



Gambar 1. Pemaparan PPT menabung oleh Tim KKN

Kami memberikan celengan juga kepada mereka guna untuk selalu menyisihkan uang mereka untuk di tabung, dan beberapa dari mereka sudah mengimplementasikan sesuai dengan instruksi yang kami harapkan dengan cara rutin menabung.



Gambar 2. Kegiatan menghias celengan



Gambar 3. Hasil celengan yang dihias oleh anak-anak Kampung Mongol

Ada beberapa faktor pendorong dari kegiatan KKN yang kami laksanakan yaitu dukungan dan bimbingan dari dosen DPL kami yaitu Ibu Dr. Tyahya Whisnu Hendratni, S.E., M.M, Ibu Shinta Budi Astuti, SE., M.S.Ak, dan Ibu Ateniyanti, SE., MM, Pak Saefahroji selaku Ketua RW 06 dan Pak Budiman selaku Humas setempat yang menjembatani kegiatan kami ini agar bisa berjalan dengan sedemikian rupa, dan ada juga faktor penghambat yaitu dari salah satu anggota tim kami yang kurang berpartisipasi dan kurang aktif dalam kegiatan KKN yang kami selenggarakan ini. Dengan demikian ini menjadi bahan evaluasi agar kami bisa sama-sama belajar untuk saling bekerja sama lebih baik dengan teman sekelompok agar mendukung kelancaran program KKN.



Gambar 4. Foto bersama dengan anak-anak Kampung Mongol

Dari hasil kegiatan KKN Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pancasila yang telah kami lakukan di Kampung Mongol Kota Bogor tentang sosialisasi menabung sejak dini dalam upaya meningkatkan minat menabung untuk anak-anak telah di implementasikan dengan beberapa anak yang sudah mulai menabung di celengan yang kami berikan pada saat melaksanakan KKN pada tanggal 08 Juli 2023. Kami berharap kegiatan menabung ini terus dilaksanakan secara rutin sampai terkumpul sesuai dengan keinginan anak-anak. Berikut foto anak yang telah menabung di Kampung Mongol. Output kegiatan dapat tercapai dengan baik dimana adanya motivasi yang kuat dalam membina anaknya terhadap perilaku hemat dan suka menabung.

KESIMPULAN

Pelaksanaan kegiatan sosialisasi menabung sejak dini dalam rangka

program KKN yang berlokasi di Kampung Mongol, Kota Bogor berlangsung baik dan lancar. Hal ini berkat bimbingan dari Dosen Pembimbing Lapangan (DPL) yang selalu membimbing dan mengarahkan kami setiap ada masalah atau kendala. Mahasiswa anggota KKN mampu memberikan dan menerapkan ilmu, pengetahuan dan keterampilan yang diperoleh selama di bangku kuliah ke dalam kegiatan sosialisasi dengan baik. Seluruh mahasiswa anggota KKN saling membantu satu sama lain dan terus meningkatkan kekompakan, memperkuat kerjasama tim serta saling menyumbang tenaga, pikiran dan ilmu yang telah dikuasai. Anak-anak peserta kegiatan sosialisasi menabung di Kampung Mongol sangat antusias dan mendukung penuh program KKN kami khususnya sosialisasi menabung sejak dini ini. Seluruh pihak mengharapkan adanya keberlanjutan hasil program KKN kami kepada anak-anak di Kampung Mongol.

SARAN

Ada beberapa saran diantaranya adalah:

1. Fasilitas untuk anak-anak di Kampung Mongol harus terus

ditingkatkan agar anak-anak lebih semangat dan nyaman dalam kegiatan belajar disana.

2. Perlunya perhatian lebih dari pihak pemerintah agar Kampung Mongol bisa lebih sejahtera dengan cara memperbanyak kegiatan yang memberika dampak positif kepada masyarakat sekitar khususnya remaja dan anak-anak.
3. Adanya keberlanjutan program agar dapat terciptanya kemandirian pangan keluarga.

REFERENSI

- Astrini, & R Ali Pangestu. (2021). Peningkatan Kesadaran Menabung Sejak Dini Melalui Sosialisasi Pentingnya Menabung Di SDN Cibingbin 01. *ALMUJTAMAE: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 1(3), 116–124. <https://doi.org/10.30997/almujtamae.v1i3.2933>
- Hampir Semua Warga Kampung Mongol Bogor Jadi Pemulung dan Pengemis - Halaman 1. (n.d.). Retrieved July 23, 2023, from <https://www.beritasatu.com/mega-politan/921483/hampir-semua-warga-kampung-mongol-bogor-jadi-pemulung-dan-pengemis>
- Kurniasih, N., Ananda Abadi Putri, M., Elysa Lestari, K., & Olivia, V. (2021). Sosialisasi Gerakan Gemar

- Menabung (GEMABUNG) Sejak Dini dan Meningkatkan Kreativitas Dengan Membuat Celengan dari Bahan Bekas. *Abdimas Indonesian Journal*, 1(2), 105–112. <https://doi.org/10.59525/aij.v1i2.76>
- Muhadjir di Kampung Mongol Bogor: Kumuh-Pusat Kemiskinan Ekstrem. (n.d.). Retrieved July 23, 2023, from <https://news.detik.com/berita/d-6049165/muhadjir-di-kampung-mongol-bogor-kumuh-pusat-kemiskinan-ekstrem>
- Satu Keluarga Asal Amerika jadi Warga Kampung Mongol Bogor | AQLNews Berita Indonesia Terkini & Terpercaya. (n.d.). Retrieved July 23, 2023, from <https://aqlnews.id/satu-keluarga-asal-amerika-jadi-warga-kampung-mongol-bogor/>
- Sihombing, M. M. (2021). *Jurnal pkm. Peningkatan Kualitas Pendidikan Anak Melalui Bimbingan Belajar Yang Dilakukan Di Puri Cempaka*, 1(1), 7–13.
- Sosialisasi Pentingnya Menabung Sejak Dini Bagi Siswa-Siswi SD Negeri 1 Kembangarum, Kecamatan Semarang Barat, Kota Semarang. – KKN UNIVERSITAS DIPONEGORO. (n.d.). Retrieved July 23, 2023, from <http://kkn.undip.ac.id/?p=318015>
- Surani, D., Prabawati, A. T., & Fernanda, T. (2021). Sosialisasi dan penyuluhan gerakan menabung sejak dini bagi generasi muda. *Indonesian Journal of Engagement, Community Services, Empowerment and Development*, 1(2), 112–118.
- Sosialisasi Menabung Sejak Dini Dalam Upaya Meningkatkan Minat Menabung Siswa Kelas 6 Sd Negeri Senden 2. (n.d.). Retrieved July 23, 2023, from <https://bajangjournal.com/index.php/J-ABDI/article/view/2341/1851>